
莱西大闸蟹只只“大长腿”

青岛市场的大闸蟹通常为“南蟹
北运”，不过，这种局面正被悄然打
破。今年4 月下旬，莱西市首次引进
大闸蟹养殖项目，35万斤来自江苏盱
眙的大闸蟹苗在这里“安家”，如今取
得阶段性成果。“大闸蟹每天捕捞上
岸后，全部被当地饭店收走了，现在
每天的上市量在 5000 斤左右，供不
应求。”负责大闸蟹养殖项目的青岛
禾满仓农业有限公司总经理姜斌表
示。据了解，目前，首批捕捞上岸的
大闸蟹已进入莱西各大商场、水产市
场和酒店，青岛市区各大市场也即将
迎来莱西大闸蟹，中秋节前后市民有
口福了。

今年 4 月下旬开始，莱西市首次
试点大闸蟹本地化养殖，经过近 5 个
月的生长，这些大闸蟹现状如何？9
月 17 日一早，记者在莱西大闸蟹养
殖基地实地探访看到，两名工作人员
穿上防水的工作服走进塘内，互相配
合着捞上来一网大闸蟹。倒出来仔
细一瞧，只只都是漂亮的“大长腿”。
青岛禾满仓农业有限公司工作人员
告诉记者，大闸蟹通常在晚上活动，
一般晚上 7 点到 9 点开始觅食，这个
时候是最佳的捕捞时间。为了保证
大闸蟹的鲜活度，他们一般在傍晚放
一些食物到地笼网中作为诱饵，第二
天一早就可以起网了，随后大闸蟹被
装上运输车拉往海鲜市场和各大酒
店，中午就能端上餐桌。“大闸蟹一只
约4两重，现在正是肥美的季节。”该
公司负责技术管理的王冲告诉记者，
他来自江苏盱眙，平时就住在养殖基
地河边的房子里，一两个月才能回一
次家。“没想到首次试养就成功并丰

收了！”王冲喜上眉梢，直说自己“没白
忙活”。

记者了解到，由于采用生态养殖法，
加之受北方气候和水温等多种因素影
响，莱西大闸蟹成熟周期比南方大闸蟹
延长了30天左右，口感方面要比南方蟹
更好。

为推动淡水养殖业和农旅产业的
发展，莱西市从江苏引入大闸蟹和小龙
虾养殖技术和模式。“为了让大闸蟹健
康成长，我们有一支20多人的团队，每
天都守护在养殖基地，观察大闸蟹的生
长情况。”姜斌介绍，他们每天会投放少
量的小鱼和煮开花的玉米粒，让大闸蟹
既能保持原生态，又保证一定的营养摄
入，提升了生态养殖大闸蟹的营养价值
和口感。

“虾蟹共生”形成良性循环

据介绍，大闸蟹除了“口味”挑剔，对
水质的要求也很高。如果水质有污染，
大闸蟹就会停止生长，而且死亡率特别
高。为了解决这个问题，王冲想到了“虾
蟹共生”的方法，在4月下旬同时下苗35
万斤大闸蟹和70万斤小龙虾，形成了良
好的生态循环。“小龙虾刚下市，大闸蟹
又上市了，正好是一个良性循环。”王冲
表示，大闸蟹必须在优良水质中才能生
长，而小龙虾刚好能够净化水质。此外，
他们还在养殖基地种植了大量水草，为
大闸蟹提供了良好的生长环境。随着大
闸蟹进入成熟期，目前每天的捕捞量在
5000 斤左右，中秋节前后将达到上万
斤，整个大闸蟹收获季将持续到明年春
节前。

大闸蟹是一种经济蟹类，肉质细嫩，
味道鲜美，营养价值较高。姜斌说：“从
4 月下旬正式投苗，目前大闸蟹基本上
已经蜕壳11至12次，中秋节前后单只大

闸蟹重量将达到6两甚至7两，公蟹会有
膏，母蟹会达到满黄，达到‘顶盖肥’的状
态。”记者了解到，大闸蟹“一生”要经历
14 到 15 次蜕壳，前 7 次一般是 3 到 5 天
一次，后期蜕壳时间就会延长到12到15
天一次。

将开建大闸蟹“静养堂”

记者了解到，目前基地大闸蟹养殖
面积约在 1600 亩，后期将继续扩大规
模。作为政府扶持项目，为更好地养殖
优质大闸蟹，目前基地正在开建面积大
约500亩的大闸蟹“静养堂”，提高品质
与产量，打造产业标杆。

今年，莱西市引进大闸蟹、小龙虾等
养殖项目，开展生态养殖。下一步，莱西
市将打造大闸蟹、小龙虾文旅新业态，举
办“大闸蟹节”“小龙虾节”等节庆活动，
支持项目方开展“大闸蟹、小龙虾+文
旅”活动，有序推进“地产地销”，支持本
土食品加工、预制菜生产及餐饮企业依
托大闸蟹、小龙虾开发相关产品。

此外，莱西市将打造胶东半岛大闸
蟹、小龙虾集散物流中心，通过市场推
广和渠道建设，将大闸蟹、小龙虾产品
推向更广阔的消费市场，提升销售额和
品牌知名度。“待集散物流中心建成后，
大部分摊位和设施将用于本地产大闸
蟹、小龙虾的批发销售，小部分租赁给
商贩，从事大闸蟹、小龙虾的调味品批
发销售。正式投入使用后，年交易额预
计在亿元以上。”莱西市政府相关负责
人介绍，莱西市将通过发展大闸蟹和小
龙虾养殖产业，辐射带动当地农村经济
的发展，充分利用自然资源，将农村闲
置的水域和土地进行合理开发和利用，
加大养殖规模，建立完善的销售渠道，推
动农业观光旅游业发展，为农村经济发
展注入新的活力。
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开捕！青岛大闸蟹迎“莱”丰收
莱西大闸蟹试养成功 每天上市量5000斤 比南方蟹多生长一个月口感更好

记者：为什么选择在莱西养殖
大闸蟹？

姜斌：莱西市在开展大闸蟹特
色养殖方面拥有得天独厚的优势。
莱西市水资源丰富，大沽河、小沽河
等4条大中型河流穿境而过，60余
个湖泊星罗棋布，拥有大中型水库
3 座。此外，莱西市农产品种类齐
全、产业链完善，拥有“三品一标”产
品 226 个，规模以上农产品加工企
业125家，是国家乡村振兴示范县、
省农产品加工业高质量发展先行
县，为打造大闸蟹、小龙虾“生产、加
工、储存、销售”全产业链提供了广
阔空间。

记者：目前养殖大闸蟹的生态
环境如何？

姜斌：由于基地养殖面积比较
大，大闸蟹在这里自然生长，有了
更大的觅食和活动空间，为它们的
快速生长提供了有利的自然条
件。我们根据大闸蟹的生物学特
性及水生植物净化水质的效果，综
合多年的养殖经验，在基地种植了
大量水草，为大闸蟹在莱西建起一
个新家园。

记者：养殖基地未来如何发展？
姜斌：莱西市将打造胶东半岛

最大的大闸蟹、小龙虾生态养殖基
地，养殖的品种主要为中华绒螯蟹
和克氏原螯虾，预计大闸蟹、小龙虾
年产量达 200 万斤以上。下一步，
青岛禾满仓农业有限公司将扩大养
殖规模，附近的一些农户，也想跟我
们一起养殖大闸蟹。未来，要让全
省乃至全国人民吃上我们莱西产的
大闸蟹。

▲两名养殖基地工作人员捕捞上一网大闸蟹。
工作人员展示“莱西产”大闸蟹。
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近日，从莱西市传来
好消息：中秋节前，青岛
市民就能吃到本地生态
养殖的“顶盖肥”大闸蟹
了。据介绍，今年4
月下旬，35万斤从江
苏盱眙引入的
大闸蟹苗首次

“入住”莱西，
在当地优良的
自然生态环境
里生长了近 5 个月
后，迎来收获期。9
月 17 日，早报记者
实地探访了解到，这
是莱西历史上首次
引进大闸蟹养殖项
目，目前每天的捕捞
量在5000斤左右，
中秋节前后将达
到上万斤。
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